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“aÑo 64 de la revoluciÓn”

la técnica de mínimo acceso empleada se aplicó por primera vez en la provincia, en la antesala 
de la XXi Jornada al Servicio de la vida, del Hospital General provincial camilo cienfuegos

Novedosa cirugía en hospital espirituano 

Con la introducción de la novedosa téc-
nica de la endopielotomía percutánea en los 
servicios de Urología del Hospital General 
Provincial Camilo Cienfuegos, Sancti Spíritus 
se convirtió en uno de los territorios cuba-
nos más consolidados en la aplicación de 
múltiples procederes endoscópicos en esta 
especialidad.

La intervención quirúrgica, realizada a 
un paciente de 47 años con estrechez en la 
unión pieloureteral y prostatitis crónica (con 
varias complicaciones asociadas), es consi-
derada una de las cirugías más avanzadas 
en el campo de la Urología en el mundo y fue 
practicada por un equipo multidisciplinario, 
encabezado por el doctor en Ciencias Maria-
no Castillo Rodríguez, jefe del Grupo Nacional 
de Urología.  

Con esta técnica mínimamente invasiva, 
ejecutada de modo asistencial y docente a 
este espirituano —operado ya en una oca-
sión—, se busca remodelar la unión del riñón 
con el uréter, para eliminar la obstrucción 
que impide el paso de la orina a la vejiga, 

proceder ejecutado por un canal de solo un 
centímetro de diámetro en la pared lumbar, 
apuntó Castillo Rodríguez. 

Al comentar las posibilidades de Sancti 
Spíritus para el desarrollo de esta y otras 
técnicas de mínimo acceso, el experto se-
ñaló que la provincia cuenta con personal 
entrenado en el Centro Nacional de Endou-
rología, ubicado en el Hospital Hermanos 
Ameijeiras, de La Habana, institución con 
la cual el Camilo Cienfuegos mantiene es-
trechos vínculos. 

En tal sentido, el doctor Yoandy Ronny 
Pérez Sánchez, integrante del equipo de 
especialistas que lidera las cirugías en-
dourológicas en el mayor centro asistencial 
espirituano, manifestó que en el servicio 
se tratan, vía endoscópica, las afecciones 
renales propiamente dichas y las enfer-
medades litiásicas a cualquier nivel. Se 
realiza, además, la recepción de adenomas 
prostáticos y se prevé la práctica futura de 
la cirugía laparoscópica.

La provincia tiene el antecedente, tam-
bién, de haber sido la primera fuera de la ca-
pital cubana en practicar la cirugía pediátrica 
renal percutánea y endoluminal a través del 

esta intervención quirúrgica demuestra los estrechos vínculos existentes entre los hospitales camilo cienfuegos y Hermanos ameijeiras. /Foto: Yoan Pérez

Se alista la
maquinaria 
electoral

este domingo tendrá lugar la 
prueba dinámica en aras de 
asegurar el desarrollo de las 
elecciones del próximo 27 de 
noviembre

A modo de preparativo para la elección 
de los delegados a las Asambleas Munici-
pales del Poder Popular, prevista para el 27 
de noviembre, este domingo tendrá lugar 
en Sancti Spíritus, como en todo el país, la 
prueba dinámica en la que se comprobarán 
los detalles con vistas a este importante 
proceso.

Según detalles ofrecidos a Escambray 
por Neisa Muro Ríos, presidenta del Consejo 
Electoral Provincial (CEP), durante la jornada 
se revisará lo relacionado con las urnas, el 
uso de los símbolos patrios, la documenta-
ción, la organización de cubículos y locales, 
así como los planes de transportación.

De igual manera, se evaluará el flujo 
informático, la validación de la información 
y también los sistemas de comunicación, 
entre ellos los teléfonos móviles y alterna-
tivos, junto a plantas de radio, incluidas las 
de la economía.

A tono con la situación energética que 
vive el país se velará, además, por la garantía 
de los grupos electrógenos en los Consejos 
Electorales Municipales y en el CEP y se rea-
lizarán pruebas con toda la carga instalada 
para prevenir cualquier contingencia.

El domingo 27 de noviembre como es-
tablece la Ley Electoral, más de 356 000 
espirituanos están convocados a las urnas 
a fin de elegir a los delegados a las Asam-
bleas Municipales del Poder Popular a través 
del voto libre, directo y secreto, un acto 
trascendental, ya que de los electos saldrán 
los futuros presidentes y vicepresidentes de 
esas estructuras de gobierno.

En Sancti Spíritus quedaron nominados 
1 315 candidatos en las 640 circunscripcio-
nes con que cuenta el territorio, de ellos más 
del 40 por ciento son mujeres y alrededor 
del 20 por ciento, jóvenes.

En estos momentos, aclaró Neisa, se 
exhiben en lugares de gran afluencia de pú-
blico las fotos y biografías de los nominados 
y en días venideros se publicarán las listas 
de electores para que se pueda enmendar 
a tiempo cualquier error y precisar datos de 
los ciudadanos.

uréter, y se encuentra en condiciones de asu-
mir otros casos de la región central del país.

La cirugía urológica mínimamente inva-
siva, agregó Pérez Sánchez, es la práctica 
estándar en el mundo por sus consabidas 
ventajas, entre estas, la pronta recupe-
ración del paciente, la menor estadía 
hospitalaria y la precoz reincorporación a 
las actividades laborales y a la sociedad 
en general.

En las cirugías renales a cielo abierto, 
las incisiones son muy extensas —como 
promedio oscilan entre 15 y 20 puntos de 
sutura —; sin embargo, la endoscópica solo 
se realiza en un centímetro de diámetro, 
manifestó el especialista.  

La ejecución por primera vez en Sancti 
Spíritus de la cirugía endopielotomía per-
cutánea devino clase demostrativa por 
un equipo de expertos nacionales, en la 
antesala de la XXI Jornada Al Servicio de 
la Vida.

Dedicada este año a la especialidad de la 
Terapia Intensiva, la cita se prestigió con la 
participación de reconocidos profesores de 
La Habana, Cienfuegos, Villa Clara y Ciego 
de Ávila.
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Alejado de las personas 
que a coro dicen que son las 
primeras en la cola, Roberto 
Morales solo observa, detrás de 
su impotencia, cómo se repi-
ten algunos rostros que vio el 
pasado jueves, uno de los días 
de la semana en que se repar-
ten números para algún trámite 
en las oficinas de distribución 
de gas en Sancti Spíritus, y se 
pregunta: “¿Cuántas veces más 
tendré que venir para arreglar 
la tarjeta, ya deteriorada por los 
años de uso? ¿Dónde está el 
enfrentamiento contra coleros y 
revendedores?”.

Y lleva razón en sus cues-
tionamientos, ya que, si bien 
en medio de la pandemia se 
fortalecieron esas fuerzas y los 
grupos actuaban consecuente-
mente con la escasez y el mo-
mento, el problema persiste y 
resulta escasa la actuación pre-
ventiva de esos colectivos que 
no solo se crearon para cuidar 
las colas; se organizan también 
con la misión de combatir las 
indisciplinas generadas en las 
afueras de los establecimientos 
y los actos de reventa o acapa-
ramiento, entre otras conductas 
delictivas.

No por casualidad, en un 
análisis sin tapujos acerca 
de las ilegalidades, el robo y 
los precios abusivos que se 
imponen a la población sin 
basamento económico alguno, 
el Presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez subrayó: 
“Nosotros lo que no podemos 
permitir es que quienes no tra-
bajan, no aportan y están en la 
ilegalidad ganen más y tengan 
más posibilidades para vivir 

que los que realmente apor-
tan”, al tiempo que alertaba: 
“Ahí estamos al revés, estamos 
rompiendo los conceptos del 
Socialismo”.

Se sabe que ningún sistema 
de distribución y venta de pro-
ductos es capaz de satisfacer a 
la población cuando en realidad 
el gran problema radica en la 
escasa oferta de productos 
imprescindibles o de primera 
necesidad como resultado de la 
crisis económica que atraviesa 
el país, pero en ese escenario 
hay que hacer el máximo para 
que se reparta lo poco entre 
muchos de manera equitativa.

Los destacamentos consti-
tuidos suman 144 (muy pocos 
si se tiene en cuenta el nivel 
de ilegalidades), que agrupan 
a 836 personas, de ellos, 515 
de los CDR, FMC, CTC, y ACRC; 
258 de organismos y 63 de 
otras esferas, y los centros 
comerciales seleccionados 
alcanzan la cifra de 213, fun-
damentalmente unidades de 
las cadenas de Tiendas Caribe 
y Cimex, bodegas, farmacias, 
Mercados Agropecuarios Esta-
tales, panaderías y puntos de 
venta de gas licuado. 

Según trascendió en reciente 
análisis del tema en el Consejo 
de Gobierno, al cierre del mes 
de septiembre en Sancti Spíritus 
se habían realizado 17 711 
acciones contra coleros y reven-
dedores, entre las que destacan 
más de 2 000 multas, cerca de 
5 000 advertencias y una cifra 
similar de medidas profilácticas, 
entre otras operaciones.

Se han procesado, además, 
987 casos generados por tipici-
dades delictivas que van desde 
la actividad económica Ilícita, 
acaparamiento, especulación, 
tráfico de monedas, recepta-
ción, hasta el atentado y la 
desobediencia, entre otras.

Sin embargo, también se 
evidenció el escaso trabajo de 
esos grupos en municipios ante 
un escenario de negocios que, 
en el caso de esta provincia, ha 
mutado de las tiendas que ven-
den insumos controlados por la 

libreta (modalidad que ha gana-
do en organización) hasta las 
farmacias, la cola del gas, del 
combustible y de las oficinas 
de trámites legales, llámense 
bufete o notaría, por solo poner 
algunos ejemplos de reventas 
de turnos al por mayor por par-
te de coleros que, dicho sea de 
paso, se organizan en grupos: 
hoy me toca a mí y mañana a ti 
y no hay para nadie más.

Y ni hablar de las platafor-
mas digitales en las que, sin 
saber la procedencia, cualquier 
usuario te vende una caja de 
pollo, aunque este esté ausente 
del mercado, mientras otros lo 
mismo comercializan neveras, 
ollas, aseo, perfumes, cajas de-
codificadoras, cemento y hasta 
medicamentos, todo un merca-
do subterráneo con precios de 
otro planeta y al libre albedrío 
sin que nadie se pregunte de 
dónde salen esas mercancías.

Le sobran razones al Presi-
dente cubano cuando decía que 
pocas personas pueden pagar 
el precio de lo que se vende 
de manera ilegal, pero sucede 
que está vendiendo un grupo 
de personas, muchas veces sin 
vínculo laboral. Y ¿quiénes lo 
pueden pagar? Aquellos que 

tampoco trabajan y se dedican 
a lo mismo. Por eso afirmaba: 
“Se nos ha creado una casta 
dentro de la cual se produce 
un intercambio mercantil ilegal 
y corrupto, con una economía 
sumergida e ilegal. ¿Y eso es 
Socialismo, eso es lo que que-
remos? ¿Eso es lo que provoca 
desarrollo? No, no lo es. El 
concepto de nosotros tiene que 
ser crecimiento económico con 
desarrollo social”.

La dirección del país ha es-
tablecido un nuevo plan integral 
y minucioso, que contiene más 
de 40 directivas generales en-
caminadas a un mayor enfrenta-
miento al delito, la corrupción, 
las ilegalidades y las indiscipli-
nas sociales, va dirigido tam-
bién al fortalecimiento de las 
acciones de control para reducir 
el robo de todo tipo.

Se trata de un programa 
bien pensado, pero que de nada 
vale si los responsables siguen 
ciegos, sordos y mudos ante 
ilegalidades en la comercializa-
ción de productos y servicios, 
los precios irracionales y abusi-
vos que hasta ahora no tienen 
la intención de bajar, y de la 
disparatada red de “negocitos” 
de cualquier cosa, a cualquier 

precio, en más de una casa de 
cualquier cuadra y a la vista 
de todos, porque “muchas de 
estas cosas suceden porque no 
hemos actuado desde las facul-
tades y las responsabilidades 
que tienen nuestras institucio-
nes”.  

Para acabar con el des-
parpajo público de quienes ni 
siquiera esconden su dirección 
en las redes y triplican precios 
de insumos ausentes en el 
mercado se tienen que cerrar 
las grietas que perduran en 
el enfrentamiento a coleros y 
revendedores, hay que fortale-
cer los cuerpos de inspectores, 
incrementar la efectividad en 
la imposición de multas y en la 
gestión de cobro.

También hace falta voluntad 
y decisión para poner orden, 
velar por la licitud de los 
productos puestos a la venta, 
así como el control de zonas, 
áreas o espacios públicos de 
comercialización. Dicho de otra 
forma, hay que ponerle carácter 
al enfrentamiento para frenar 
la descontrolada venduta que, 
en río revuelto, es ganancia 
para unos pocos y un estrago 
permanente en el bolsillo de los 
cubanos. 

A río revuelto, ganancia para unos pocos

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas 
en la página web: www.escambray.cu

¿TERMINAL O MUSEO?
La negra: ¿Por qué no habilitan el 

almacén situado justo al lado de la 
terminal de ómnibus nacionales que está 
en peligro de derrumbe para la lista de 
espera? Esa sería la solución perfecta, 
tanto para Transporte como para todo 
aquel que con tanto trabajo trata de hacer 
un viaje sin tener pasaje en mano. En 
dicho lugar también pudieran habilitar la 
ventanilla para los reintegros.

Rafael Cuenca: Tampoco entiendo 
que se haga una costosa inversión 
bien pensada en cuanto a su ubicación, 
distribución de sus salones y todas las 
comodidades de una terminal de ómnibus 
y muy funcional, dicho por muchos como 
la más moderna de Cuba, y ahora se 

utilice solo el 10 por ciento de sus 
prestaciones. 

Alex Díaz: Una falta de respeto total 
tener que retroceder para recoger la lista 
de espera y montar las reservaciones 
de Taguasco, en la nueva terminal sobra 
espacio para las listas de espera, pues 
el local de reservación permanece casi 
siempre cerrado, los baños del interior 
también están de adorno, para ver si 
ofertan algo en la cafetería tienes que 
salir al andén al igual que para usar 
un baño, si viajas con una reservación 
comprada por Viajando con un pasaje 
de los llamados por tramos (pues viene 
de otra provincia) no saben a qué hora 
pasa el ómnibus porque en el pasaje 
solo dice la hora de salida del origen, el 

listado de precios y horarios de salidas 
de los ómnibus brillan por su ausencia, 
pues los que están son con el antiguo 
precio. Me pregunto: ¿por qué tenemos 
que parecernos a La Habana, cuando en 
muchas otras cosas no se hace ni tan 
siquiera parecido? ¿Por qué tenemos 
que tomar ejemplos de otros y no tener 
nuestro propio criterio?

LA NOBLE VIRTUD 
DE SER UN “PESAO”

Roberto Luis Sosa Plasencia: La 
persona más íntegra que conozco, 
excelente trabajador. Ni con todas las 
palabras de elogio del mundo alcanzaría 
para hablar de Valdivia. Ojalá en un futuro 
bien lejos su nombre sea inmortalizado 

en la Empresa Eléctrica Sancti Spíritus y 
aun así nos estaríamos quedando cortos 
en devolverle todo lo que ha hecho por 
la Empresa Eléctrica, por Cuba, por 
nosotros. Gracias, Valdivia.

Mairelys Valdivia:  Es un orgullo 
para una hija leer cada una de estas 
palabras tan bien pensadas, dirigidas al 
hombre más grande del mundo: mi padre, 
celos he sentido con tanta dedicación y 
entrega a su oficio, con el miedo a que 
pueda suceder cualquier imprevisto, 
hoy me enorgullece ser tu niña pequeña 
quien se sienta a tu lado y escuchamos 
una y otra vez tantas historias vividas. 
Felicidades, papá, te mereces cada uno 
de los reconocimientos que guardas con 
tanto amor y el cariño.
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En los rostros de los recién llegados 
asoma el cansancio de tantas jornadas 
con el Sol curtiéndoles la piel encima de 
los postes, pero también la alegría del 
recibimiento, de ver a sus familiares y 
compañeros, del deber cumplido, de ser, 
como los calificaran muchos allá en Pinar 
del Río, hombres que no se cansan, llegan 
y se van a otra parte, semanas tras sema-
nas, durante 50 días.

Y sí, fueron jornadas muy duras para 
devolver el servicio eléctrico en Vueltabajo 
en el menor tiempo posible tras el paso del 
huracán Ian. Si algo valió la pena, dicen 
todos, fue cumplir en tiempo récord la 
primera tarea que se les asignó: dar luz a 
todos los hospitales de la más occidental 
de las provincias.

También lo vale escuchar la voz can-
sada, pero enérgica, de Marilyn Carrillo, 
la única mujer entre los 86 trabajadores 
eléctricos del grupo, al narrar el agradeci-
miento de pacientes y personal de la salud 
en los centros asistenciales, la solidaridad 
del pueblo pinareño, el aplauso cuando 
se restablecía el servicio en cada lugar, 
el poco de café o el agua en las horas 
más difíciles y el respeto de un pueblo 
que agradece al contingente espirituano 
el hecho de devolver la luz a 23 736 de 
sus coterráneos.

Roberto Hernández Rojas, director téc-
nico de la Empresa Eléctrica espirituana, 
todavía suma números de la hazaña rea-
lizada por las nueve brigadas, técnicos y 
linieros que fueron capaces de reparar 
179 kilómetros de líneas primarias, repo-

ner 375 postes y normalizar más de 800 
transformadores en siete circuitos de la 
cabecera provincial y otro en los munici-
pios de San Luis y San Juan y Martínez, 
entre muchas más acciones.

En medio del júbilo por un regreso sin 
heridas ni accidentes, poco a poco van 
dejando atrás el rigor de tantos días. De 
esas jornadas de más de 12 horas, ade-
más de los rostros quemados por el sol, 
quedan también hazañas personales como 
la de Sergio Díaz Núñez, un especialista 
en líneas de alto voltaje que presume de 
haber enfrentado los estragos de un récord 
de ciclones: “Este es el duodécimo, sin 
contar uno en Dominica”, dice orgulloso.

Y entre cuentos y vivencias, Cándi-
do López, jefe de la brigada del Centro 
de Operaciones, afirma que una de las 
mejores experiencias de las vividas en 
Vueltabajo fue el reencuentro con Gerardo 
Hernández, Héroe de la República de Cuba 
y coordinador nacional de los CDR: “Eran 
como las cuatro de la tarde, se trabajaba 
en Entronque de Ovas y llegó sin avisar 
ni nada. Ya se había encontrado con la 
brigada cuando el tornado en La Habana e 
increíblemente se acordó de cada uno de 
nosotros y, como aquella vez en la capital, 
volvimos a tomarnos una foto”.

Al recibirlos de regreso a su tierra, 
fue más que merecido el reconocimiento 
del Partido, el Gobierno y la Central de 
Trabajadores de Cuba a esos héroes incon-
dicionales que vivieron y trabajaron en con-
diciones de campaña, gente en las que el 
pueblo cree por su humildad, voluntariedad 
y sacrificio en todos los tiempos, hombres 
a los que el pueblo pinareño agradeció con 
el certificado de Proeza Laboral.

En ocasión de celebrarse este sábado el 
Día Nacional de la Defensa, los municipios de 
Jatibonico y Yaguajay desarrollarán Ejercicios 
de Defensa Territorial en el nivel de Zona de 
Defensa, con la finalidad de cohesionar todos 
los factores que intervienen en la aplicación 
de la concepción de guerra de todo el pueblo, 
como garantía de la seguridad nacional, ante 
una eventual intervención del enemigo con 
fines de ocupar el país. 

La información, suministrada por un 
vocero del Consejo de Defensa Provincial, 
precisa que el tema de esta jornada de 
preparación para la defensa está dado por 
las acciones de los territorios durante la 
puntualización de la puesta en completa 
disposición combativa y para la defensa, las 
acciones contra el desgaste sistemático y 
la invasión del enemigo.

Para alcanzar el objetivo se prevé realizar 
clases instructivas metodológicas de órga-

nos, organismos y entidades económicas, 
que permitan preparar a los dirigentes para 
la realización del Día Nacional de la Defensa.

Al mismo tiempo, pequeñas unidades 
de infantería ligera de los municipios de 
Taguasco y Jatibonico llevarán a cabo ejer-
cicios de tiro con calibre de combate en los 
polígonos de esos respectivos territorios.

También se realizarán trabajos de higie-
nización, limpieza y lucha antivectorial en 
todos los municipios, encaminados a reducir 
los niveles de infestación con el mosquito 
Aedes aegypti, causante del dengue, enfer-
medad transmisible que tiene incidencia 
hoy en todo el territorio de la provincia de 
Sancti Spíritus.

Por último, miembros de la Asociación 
de Combatientes de la Revolución Cubana 
sostendrán conversatorios con estudiantes 
acerca de sus experiencias personales en las 
luchas revolucionarias, en tanto esta jornada 
de preparación para la defensa concluirá 
con actos de reafirmación revolucionaria en 
diversas localidades. 

El chorro de luz que 
iluminó Pinar del Río

el contingente espirituano de trabajadores eléctricos que por 50 
días laboró en pinar del río regresa a la provincia con la condición 
de proeza laboral

la máxima dirección del partido y el Gobierno en la provincia reconoce la labor realizada por el contin-
gente Serafín Sánchez en pinar del río. /Foto: Vicente Brito

Ejercicios de defensa 
territorial este sábado 

Se efectuarán en Zonas de defensa de los municipios de 
Jatibonico y Yaguajay

Frijoles duros de pagar
la escasa presencia del grano en los últimos días generó un 
incremento del precio. medidas de control llaman al orden 

Ante la ausencia de le-
guminosas este mes en la 
canasta familiar normada y el 
consumo social, de la noche 
al día se disparó el precio 
del frijol que por lo general 
se vende en el Mercado Agro-
pecuario, la Feria dominical o 
los puntos de Acopio y de la 
Agricultura Urbana.

Según Guillermo Santia-
go Hernández Núñez, vice-
presidente del Consejo de la 
Administración del Gobierno 
en Sancti Spíritus, en los úl-
timos días se han intervenido 
en tres ocasiones las tarimas 
del principal mercado de la 
ciudad cabecera provincial, 
con la máxima de que los 
vendedores deben ajustarse 
al precio establecido. 

“Estamos insistiendo en 
que se debe respetar el pre-
cio topado de los productos 
que, en el caso del frijol, es 
de 70 pesos la libra para el 
sector estatal y 120 para el 
privado, al igual que el del to-
mate que es hasta 25 pesos 
la libra”, aclara Guillermo.

Sin embargo, por más in-
tentos realizados, desde que 
se puso freno al incremento 
del precio desaparecieron 
estas leguminosas de la 
venta cotidiana y hoy los 
espirituanos no encuentran 
dónde adquirir un grano de 
frijol, a no ser que, por debajo 
del telón, lo paguen a 160 pe-
sos la libra en las llamadas 
casas almacenes.

Tampoco las bases pro-
ductivas o los campesinos 
independientes acudieron, 
tal y como se esperaba, el 
pasado domingo a la Feria, 
donde la población ansiaba 
la llegada del producto, algo 
en lo que debe insistir el 
sistema de la Agricultura, 
que es el responsable de 
organizar las cantidades y 
tipos de surtidos que allí se 
expenden.

Igualmente desmedido 
resulta el nuevo precio del 
tomate, que de 25 pesos 
aprobados por libra hoy se 
cotiza a 150 pesos, como 
si fuera un alimento que de-
mandara de tantos insumos 
para su producción.

Hernández Núñez apuntó 
que desde hace varios días 
el Comité de Contratación, 
la Delegación de la Agricul-

tura y demás factores que 
lo integran analizan con las 
diferentes bases productivas 
la situación que presenta la 
ficha de costo de determina-
dos productos que resultan 
indispensables en el plato de 
los espirituanos, en aras de 
establecer precios adecua-
dos y contextualizados.

De la misma forma aclaró 
que se continúan realizando 
visitas sorpresivas a los 
lugares donde se expenden 
productos alimenticios, con 
la intención de poner coto 
al aumento de los precios, 
chequeos donde participan 
varios factores, incluidos 
cuerpos de inspección, para, 
en caso de detectar viola-
ciones, aplicar las multas 
correspondientes y, de ser 
necesario, proceder con el 
decomiso de las mercancías.

Hasta a 160 pesos se cotiza la libra de frijol en el mercado informal 
en Sancti Spíritus. /Foto: Facebook
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a pecho no hay quien críe puercos
luego de paralizarse la ceba, tocar fondo la producción estatal y contra viento y marea sostener la reproducción, 
Sancti Spíritus ha reactivado los primeros convenios porcinos con alternativas de alimentación nacional 

Del apelativo de mamífero nacional le 
queda muy poco, tal vez la nostalgia por 
el sabor, aunque muchos aseguran que no 
lo recuerdan. Hace tiempo que en Sancti 
Spíritus la carne de cerdo desapareció de 
la comercialización estatal y solo es visible 
en la tarima particular a precios que seme-
jan la auténtica subasta de quién da más. 
Una realidad con tintes de añejamiento, en 
tanto revela que el cerdo ofertado en la red 
privada tampoco es sinónimo de abundante 
producción.

Después de paralizarse la ceba en la 
modalidad principal, detener las entregas 
al encargo estatal y contra viento y marea 
sostener la reproducción, el territorio ha 
reactivado los primeros convenios porcinos 
con alternativas de alimentación nacional, 
donde a la hora de surtir la comida predomi-
na el encadenamiento productivo; e inició la 
paulatina recuperación de un renglón que se 
ha vuelto tan caro consumir como producir.

La adversa situación económica del país, 
los obstáculos sumados al comercio exterior 
desde la llegada de la pandemia, el acoso a 
que es sometida la isla y la abrupta depresión 
de los alimentos importados se volvieron una 
puñalada a la crianza del cerdo, al quedar 
acorralada la producción.

¿Volverán los espirituanos a comer carne 
de cerdo a un precio razonable? Más que 
buscar la respuesta a una pregunta que nadie 
se somete a responder, Escambray se acerca 
a la encarecida ruta de la crianza porcina, 
donde no hay pronóstico ni cabe una pizca 
de triunfalismo; apenas se abre un portillo 
para empezar a revivir la producción de un 
surtido que si no desapareció totalmente del 
mapa económico de la provincia fue porque 

la entidad rectora de la actividad no dejó 
morir la reproducción. Enhorabuena, Sancti 
Spíritus retomó la ceba de cerdos para el 
encargo estatal.

DE LA PRECEBA A LA CARNE

El difícil camino para resucitar la ceba por-
cina tiene en el territorio un punto de apoyo: 
la provincia que mejor ha logrado mantener 
la masa básica —hasta septiembre reporta 
4 599 reproductoras, la mayor cifra a nivel 
de país—, de ahí nace la esencia de este 
esquema para tener carne, señaló a Escam-
bray Rolando Pérez Sorí, director general de 
la Empresa Porcina Sancti Spíritus.

“A partir de abril comenzamos a rescatar 
los convenios con los productores agrope-
cuarios —aportaban más del 90 por ciento 
de la carne antes de la caída productiva—, 
sobre la base de la entrada de un nivel de 
piensos iniciadores importados, que se les 
vendió en divisa a los productores; después 
ha sido con las producciones nacionales y 
un alimento balanceado; la conversión diaria 
en el animal es menor, el engorde se dilata 
unos meses más, pero arrancamos a revivir 
la ceba”, subrayó.

Criar para el encargo estatal no es un ne-
gocio de tanta desventaja, aclaró Pérez Sorí. 
“El primer atractivo del convenio es la venta 
de la preceba, hoy en el mercado informal 
apenas existe, cuando sale es a un precio 
no menor a los 4 000 pesos. La empresa se 
la vende al productor entre 600 y 800 pesos 
según el peso del animal. 

“Las demás ventajas son que se les está 
garantizando el pienso iniciador, muy nece-
sario en esa primera etapa de la crianza y la 
entrega también de un nivel de alimento para 
la ceba. La venta al productor de piensos 
iniciadores en divisa la conveniamos con un 
retorno de esa moneda para que él pueda 

retroalimentarse y recuperar la inversión”, 
resaltó.

Basta mirar los mercados estatales y la 
mesa familiar para acuñar que la producción 
porcina en Sancti Spíritus está en los momen-
tos más críticos de la historia, tocó fondo y 
bajó a un nivel incomparable con cualquier 
otra etapa, según Pérez Sorí. 

“En el 2021 el aporte rondó las 4 000 
toneladas de carne, ahora, de enero a sep-
tiembre, andamos por unas 600 toneladas 
producidas y debemos terminar el 2022 con 
alrededor de 1 500; esa era la producción 
de un mes en el 2018, cuando el territorio 
superó las 17 000 toneladas”, acotó.

Aunque lejos de la presencia de otros 
tiempos, el directivo confirmó la venta de 
pequeñas cantidades de carne, a 200 pe-
sos la libra, en la Feria de Sancti Spíritus, a 
partir de la compra del cerdo de traspatio a 
los productores, no es el traspatio del ciuda-
dano común. “Este año no hay plan con el 
Comercio y la Gastronomía y el encargo para 
la industria cárnica es poco”, dijo. 

¿Cuándo podrá verse el impacto de la re-
cuperación productiva que recién comienza?, 
preguntó Escambray al director de Porcino.

“Será una recuperación lenta, ojala lográ-
ramos hacerla con mayor rapidez. Lo principal 
son los vientres que tenemos, porque no 
sería lo mismo esperar a disponer de un 
nivel de alimento para empezar a producir la 
reproductora, luego la cría e iniciar la ceba; 
a ya tener la reproductora hecha; dentro de 
esta situación eso es algo positivo. 

“Alcanzar la producción que tuvimos an-
teriormente llevará años, ¿cuántos?, no se 
sabe; lo que sí estamos proyectando a partir 
de ahora un crecimiento en cada período. 
Primero debemos resolver el problema del 
alimento, estamos convencidos de que es 
posible porque hay un nivel de productores 
motivados con los precios del maíz y la soya 
para sembrarlos y contratar la entrega a la 
empresa; por ahí se ve una recuperación, no 
la que queremos, la que necesita el pueblo, 
pero ya no estamos en cero”, aseveró.

SI HAY COMIDA, HAY CERDO 

El nuevo esquema de crianza busca 
recuperar la producción a través de los 

convenios con una matriz de alimentación, 
donde el productor aporte hasta el 60 por 
ciento de la comida. En un primer momento 
se rescataron 33 criadores y en octubre se 
reportaron las primeras descargas de carne 
por esta vía.

“Cumpliendo con el encargo estatal, lo 
inmediato sería mantener ofertas en la Feria 
dominical y vender para fin de año algún nivel 
a la población”, declaró Leonardo Hernández 
Aulé, jefe de producción en la Unidad Empre-
sarial de Base (UEB) Sancti Spíritus, dedicada 
a la producción en convenio y comercializa-
ción de la carne.

Pascual Balmaseda Escobar, integrante 
de la cooperativa espirituana Manolo Solano, 
fue de los primeros productores en contratar, 
hizo un convenio de 100 precebas; después, 
otro de 200. “Hasta los colmenistas que me 
enseñaron a criar me dijeron que si yo estaba 
loco por hacer convenio en estos tiempos. 
Todavía algunos me siguen diciendo así, pues 
mire por dónde anda la locura: 456 animales 
con buena salud, convirtiendo bien y las 18 
toneladas que debo entregar en diciembre 
van”, afirmó. 

¿Es realista la aspiración de producir car-
ne con la alternativa del alimento nacional?

“Si quieres tener puercos hay que tener 
tierra y sembrar, la comida que da Porcino 
no cubre toda la necesidad, en ningún 
tiempo ha dado; pero es realista que se 
puede lograr. Ahora, si queremos producir 
cerdo intensivamente es imprescindible la 
importación de los piensos iniciadores y de 
algunos microelementos nutricionales, lo 
otro ya se produce en Cuba”, refirió Balma-
seda Escobar.

Yurisdel Fábrega Jacomino, usufructua-
rio de la cooperativa Heriberto Orellana, 
fue el primer productor al que apeló la 
empresa en Sancti Spíritus. “Cuando 
hay comida, hay cerdo, estuvimos un año 
paralizados sin puerco, ya se ve más el 
alimento, pero sin la proteína no somos 
nada, por mucho maíz, aflecho o yuca que 
le eches, el cerdo necesita ese elemento 
nutricional”, insistió.

“Inicié en abril con 360 cerdos, luego en 
junio completé la capacidad de las naves 
de 600; de aquel primer lote entregué ya 

la ceba porcina estuvo frenada por más de un año ante la falta de comida; ni siquiera sobrevivió 
un convenio en la provincia.

CIFRAS DEL CONVENIO PORCINO

Fuente: Empresa y productores

En octubre de 2022 sumaban 44 produc-

tores con convenios porcinos.

Por esta vía están en ceba más de 11 900 

animales.

Tienen condiciones para hacer convenios 

217 productores.

Se busca sembrar 4 hectáreas de cultivos 

para alimentar 100 cerdos.

Producir el 60 por ciento de la comida 

demanda 4 400 hectáreas.

De 3 533 hectáreas a sembrar hasta 

septiembre, el real es 1 857.

Producidas este año 5 828 toneladas de 

alimento animal.

Una tonelada de maíz cuesta al productor 

casi 60 000 pesos.

El costo de crianza de un cerdo sobrepasa 

los 14 000 pesos.
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los primeros 100 puercos para la industria 
cárnica. Para sacar adelante la ceba hace 
falta un botiquín, se me han muerto varios 
animales”, expuso.

EL COSTO, LOMA ARRIBA

Las billeteras pasan pena ante el precio 
del cerdo en banda, ni qué decir frente a los 
ahumados. Si esas tarifas acuchillan el cora-
zón del consumidor, los gastos que rodean la 
ceba porcina vuelven hipertenso al más sano 
de los criadores.

Desde las cuentas al pie de los corrales 
sale a relucir que el costo de una tonelada 
de cerdo puede superar los 120 000 pesos, 
cuatro años atrás no llegaba a los 20 000; 
pero cuando se incluyen todas las entregas 
de comida suministradas a través del conve-
nio el gasto sobrepasa los 200 000 pesos. 
No en balde muchos tildan de locos a esos 
criadores que arriesgaron su reputación y 
finanzas para meterse de nuevo en la ceba 
porcina.

“No se incorporan más productores de 
pronto porque esto es duro, no es como 
antes, lleva mucho dinero, diariamente gas-
to en comida unos 95 000 pesos. Hoy si 
no acudes al crédito del Banco no puedes, 
porque a pecho no hay quien críe puercos. 
Aquí tengo 6 millones de pesos invertidos 
para cebar los 600 cerdos; anteriormente, 
con un crédito de medio millón de pesos 
llenaba la cochiquera”, manifestó Yurisdel 
Fábrega Jacomino.

“Comprando a 3 000 pesos el quintal de 
soya, a 2 500 el de maíz, pagando al produc-
tor la tonelada de carne a 220 000 pesos, 
que sale a unos 100 pesos la libra en pie, 
mientras el particular paga ese cerdo a más 
de 200 pesos, es muy difícil poner el precio 
de venta estatal por debajo de 200 pesos la 
libra. Una competencia real y un obstáculo 
para desarrollar la producción estatal en 
medio de un escenario adverso”, detalló 
Rolando Pérez Sorí.

¿Acaso es una ilusión pretender recupe-
rar la producción porcina descansando más 
en la alimentación nacional? 

“Si logramos producir el maíz y la soya 
no es una ilusión, pero siempre habría que 
importar algo, porque los microelementos 
que necesita el pienso no los produci-
mos. Tampoco nos queda otra que buscar 
nuestros alimentos, por eso trabajamos 
con dos alternativas: comprar comida a 
los productores agrícolas y producirla por 
la empresa, en eso caminamos, tenemos 
unas 1 300 hectáreas en función de ese 
objetivo”, indicó.

“El productor teniendo garantía de la 
proteína produce carne, en Sancti Spíritus se 
ha demostrado; pero, si grande es el reto de 
recuperar la producción, gigante es también 
el desafió de producir el alimento animal; 
hoy, para las cabezas que tenemos en ceba, 
estamos a la mitad en ese propósito”, acotó 
Luis Dorta Albízar, director de la UEB Porcina 
Sancti Spíritus.

Más que soñar la carne sobre la mesa, 
asoman bastones donde se afinca la recu-
peración: disponer de la base reproductora, 
animales para cebar, la conservación por 
parte de los criadores de la infraestructura 
e iniciar la producción de comida con este 
destino.

Para responder a la proyección de que la 
Empresa Porcina tenga a futuro más parti-
cipación en la ceba —indicación dejada por 
Miguel Díaz-Canel en visita a la provincia—, 
hay que entrar en un proceso inversionista 
fuerte, porque no tenemos las instalaciones 
necesarias para criar todo el animal que 
producimos, apuntó Pérez Sorí.

Cabe esperar que el resurgir de la ceba 
en convenio —la modalidad principal que 
llevó a Sancti Spíritus a producir cuatro años 
atrás más de 17 000 toneladas de carne— 
se traduzca en una mejor oferta en la red 
estatal. Mas, parece pura adivinanza predecir 
que en un futuro cercano bajen el costo de 
producción y el precio del cerdo. Entonces, 
el anhelo de volver a comprar carne a un 
importe asequible será, cuando menos, un 
antojo en pausa.

Brito suma 46 años ininterrumpidos como delegado en las dos circunscripciones donde ha vivido. 
Foto: Cortesía del entrevistado

“al pueblo hay que decirle la verdad por dura 
que sea, sin prometer imposibles”, asegura. 

Foto: José F. González

Un delegado como la razón manda
ramón Brito rodríguez le cuenta a Escambray sus secretos como delegado cabaiguanense que 
se ha mantenido en esa responsabilidad desde la fundación del poder popular, en 1976, y quien, 
una vez más, ha sido nominado como candidato para las próximas elecciones

A sus 72 abriles se le ve caminar con 
la soltura que le permiten los años vividos, 
atento a las preocupaciones de la gente de 
su barrio, mientras con una soltura mayor 
responde, aconseja, explica y convence.

Lo que más pesa en él es el tiempo 
de consagración al trabajo, de curar en 
sus vecinos los males que la vida les 
pone delante, más allá de la pura gestión 
administrativa por la que generalmente 
acuden a su encuentro.  

Y es que la sola proeza de sumar 
ininterrumpidamente 46 años como dele-
gado en las dos circunscripciones donde 
ha vivido presuponen una cualidad que 
salta a primera vista cuando hablas con 
sus electores: “Ese es nuestro eterno 
delegado, el fundador”, dicen.

Tal vez tanta consagración le viene de 
las vivencias en el seno de una familia 
campesina apegada a la disciplina, al 
trabajo y a llevar los problemas hasta 
el final, sin fatigas ni derrotas. Y es que 
este titán debe su formación al ambiente 
de campo existente en Las Damas y Tres 
Palmas, anteriormente pertenecientes 
al municipio de Guayos, al lado de siete 
hermanos.

“En aquel entonces los muchachos 
combinábamos el estudio con las tareas 
para sostener la familia. Por la mañana 
estudiaba y por las tardes ayudaba a mi 
padre en el campo”, explica Brito.

En su mente conserva muy frescos los 
recuerdos de una adolescencia donde el 
contexto y las nacientes convicciones le 
apegaron a la actividad política desde la 
Asociación de Jóvenes Rebeldes y luego 
desde el proceso fundacional de la Unión 
de Jóvenes Comunistas (UJC).

Electricista de oficio —aprendido en 
el Servicio Militar desde sus 17 años—, 
enrumbó caminos entre las responsabili-
dades del trabajo de la UJC y la capacita-
ción como cuadro.

El proceso de creación del Poder Po-
pular ocurre cuando vivía en El Silencio, 
Jíquima de Peláez, en el actual municipio 

de Cabaiguán, donde se mudó tras con-
traer matrimonio con Benedicta Quiroga, 
su compañera de toda la vida.

Eran años de transformaciones es-
tructurales y funcionales muy radicales. 
Posteriormente, al instaurarse la División 
Político Administrativa de 1976, Ramón 
pasó al trabajo de la comisión creada para 
dirigir el proceso en su tierra natal.

Ya con la nueva estructura territorial, 
sus méritos fueron suficientes para que 
lo eligieran como miembro profesional 
del Buró Municipal del PCC, al frente del 
Departamento de Órganos Estatales y 
Judiciales.

Durante dos mandatos fue Brito dele-
gado en El Silencio, incluso unos meses 
después de que se mudara para la cabe-
cera municipal por la propia exigencia del 
trabajo, hasta que, en 1978, tras haber 
cursado la Escuela Provincial del PCC 
de Santa Clara, pasó a ser miembro del 
Comité Ejecutivo del Poder Popular y fue 
electo por sus vecinos como el delegado 
de la Circunscripción No. 11 de El Naranjal, 
en Cabaiguán. 

“Desde 1976 hasta la fecha no he 
dejado ni un solo minuto de ser delegado. 
Cuando me mudé fue como un traslado 
inmediato. No son muchos los que pueden 
contar 46 años al hilo en esta responsabi-
lidad”, dice con profunda humildad.

Al hablar del tema aflora la razón en 
cada palabra, en cada juicio, indepen-
dientemente de que haya pasado como 
cualquier ser humano por épocas tan di-
ferentes y de tantas contradicciones. Por 
ello algún día pudiera asomar el instinto 
de dejar de ser lo que es, de cambiar, de 
buscar nuevos aires tenidos como más 
cómodos o mejor remunerados; sin em-
bargo, Brito responde como movido por 
un resorte:

“Yo he pasado por todas las aguas; 
he vivido momentos buenos y malos en el 
contexto, pero si he llegado hasta aquí, mi 
conciencia me dice que no será por volun-
tad propia ni por arrepentimiento que deje 
de ser delegado. Aquí estaré hasta que el 
pueblo que me ha elegido lo determine”.

Presidente de la Asamblea Municipal 

del Poder Popular desde 1987 hasta 
1994, ha sido merecedor de muchos re-
conocimientos y condecoraciones de los 
que prefiere no hablar. 

Por los resultados de toda la vida, 
recibió la Réplica del Machete de Serafín 
Sánchez; fue declarado Hijo Ilustre de 
Cabaiguán por la Asamblea Municipal del 
Poder Popular; ostenta la medalla Hazaña 
Laboral y guarda con especial cuidado el 
diploma por el XX Aniversario del Poder Po-
pular, con la firma original de puño y letra 
del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. 

Brito confía en el pueblo como única 
manera para cambiar las situaciones que 
golpean en el barrio. Lo demuestra con 
cientos de anécdotas en las cuales la 
cooperación entre las empresas y la po-
blación hicieron proezas que de antemano 
parecían locuras: “Eran otros tiempos, 
pero en los años 80 logramos hacer un 
sistema de alcantarillado para resolver los 
problemas de vertimientos de fosas mal 
concebidas y lo hicimos con el esfuerzo 
de los electores, que completaron lo que 
acueducto no pudo darnos y pusimos la 
mano de obra”.

Llegado el tema de su actual nomina-
ción baja la cabeza, mira al suelo, piensa 
en su edad. Un segundo después levanta 
la frente y lanza consejos en lugar de 
quejas.

“Los jóvenes nominados y electos 
tendrán que tener todo el apoyo de los 
dirigentes administrativos; sin compro-
metimientos. Al pueblo hay que decirle 
la verdad por dura que sea, sin prometer 
imposibles. Todo lo que se haga, hasta 
donde se pueda, es para el beneficio de 
todos, con independencia de creencias, 
gustos e ideologías”.

Cargado de recuerdos, experiencias y 
amor por su pedacito de suelo, Brito, el de-
legado, recorre día a día las calles, hasta 
donde las fuerzas le alcanzan, menguadas 
ya por más de siete décadas de gastar su 
cuerpo y fundir el alma en el trabajo eterno 
de forjar el bien para todos. 
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(L. G. G.)

Cuentan que los nervios de adolescen-
tes y adultos intentaban disimularse entre 
la algarabía propia que habita en una Casa 
de Cultura. Fuera de la institución una sola 
pregunta rompía la espera: ¿Simul Teatro? 
A Mayajigua le habían nacido unos “nuevos 
artistas” y era el momento para conocerlos. 
Segundos después del contacto directo con 
quienes aguardaban, los aplausos revela-
ron la euforia colectiva.

“Es lo más grande que tenemos hoy”, 
califica Yaima Escobar, instructora de arte 
de la Casa de Cultura Deysa Pérez, de esa 
comunidad yaguajayense, y una de las 
responsables de aunar a esos amantes 
de las artes.

Junto a Oscar Lázaro Hernández, tam-
bién instructor y quien la acompaña en 
los complejos senderos de la vida, soñó 
revertir la ausencia de público en las acti-
vidades teatrales y hacer crecer a un grupo 
de estudiantes de la Secundaria Básica 
del poblado entre proyecciones escénicas 
y textos sobre temas de interés para ese 
grupo etario.

“A las propuestas de nuestra manifes-
tación asistían muy pocas personas, no 
tanto así a las de música campesina —re-
memora Oscarito, como lo conocen en toda 
esa región norteña de Sancti Spíritus—. 
Decidimos transformar esa realidad. Lo 
primero fue entrevistar a personas de dife-
rentes edades. Algunos sí iban a alguna u 
otra actividad cultural relacionada con las 
tradiciones campesinas, y otros preferían 
pasar el tiempo en el Círculo Social o en 
cantinas.

“Con la información recopilada, dimos 
el segundo paso: crear un pequeño grupo 
con adolescentes, a fin de crecer como 
propuesta cultural junto a ellos, respetando 
las particularidades de ese segmento de 
nuestra sociedad”.

La idea inicial aumentó a la misma ve-
locidad de las ganas, empeño y respaldo 
de quienes fueron descubriendo el trabajo 
de Simul Teatro, que ya hoy es un proyecto 
con muchos seguidores y ovaciones.

“Apostamos por los adolescentes para 
acompañarlos en esa etapa tan compleja 
de la vida. Ya cuando lleguen a la adultez 
han adquirido saberes para apreciar las 
artes. Por sus características nos exige ser 

muy comprensivos, por tanto, las obras que 
montamos tienen que ser de su agrado, 
se tienen que sentir cómodos para que 
realmente tenga un impacto en ellos y la 
población”, acota Yaima con 18 años de 
experiencia como instructora.

Con los resultados del diagnóstico en 
la mano —recuerda Oscar, egresado de la 
sexta hornada de instructores de arte—, 
escogieron como escenario ideal la calle.

“Llevamos las presentaciones a espa-
cios donde usualmente hay mayor concen-
tración de personas. Montamos obras de 
teatro de calle con temáticas de interés 
social para que se sientan parte de la 
creación. Sin imposiciones, hemos logrado 
transformar un poco el gusto estético y el 
modo de asumir hábitos de vida, porque 
creemos con total seguridad que el arte 
siempre salva”.

Son muchos los anhelos de esta pare-
ja de instructores que además de Simul 
Teatro protagoniza otras varias acciones 
relacionadas con la formación artística.

Oscar, por ejemplo, despierta cada día 
a las cuatro de la mañana. Labora en la 
escuela rural Boris Luis Santa Coloma, de 
la comunidad de El Río, donde ya resulta 
recurrente hablar bastante sobre teatro. 

“Ese centro llevaba algún tiempo sin 

instructor de arte, pues mi Servicio Social 
en el 2010 lo hice ahí, pero estuve algunos 
años fuera del sector y el más cercano a 
esa zona soy yo, que vivía entonces a 9 
kilómetros. Luego me mudé a Mayajigua 
y ahora son 18”, cuenta con la misma 
agilidad con que atraviesa en bicicleta los 
trillos que lo conducen al plantel de poca 
matrícula.

“Llego a casa cada día sobre las ocho 
o nueve de la noche. Junto con los talle-
res, cumplo mis responsabilidades como 
estudiante de la Licenciatura en Gestión 
Sociocultural para el desarrollo comunita-
rio, y Simul…”.

Mientras Yaima, instructora desde hace 
dos años en la Casa de Cultura Deysa 
Pérez, de Mayajigua, pone en práctica sus 
experiencias en los centros educativos para 
que el proyecto artístico sea un refugio para 
sus integrantes.

“Soy una persona en situación de disca-
pacidad, por tanto, ha sido muy importante 
el apoyo de mi familia y compañeros de 
trabajo para lograr mis resultados. Re-
cuerdo que cuando cursaba la secundaria 
básica en la Wilson Rojas, en la ciudad del 
Yayabo, conocí que se abriría la escuela de 
instructores de arte y no dudé en hacer las 
pruebas. Aspiraba a ingresar en danza, pero 

por cuestiones de la vida fue en teatro. Hoy 
lo agradezco infinitamente porque es una 
manifestación inclusiva. 

“Al egresar de la especialidad laboré 
en una escuela rural en la comunidad de 
Centeno y luego pasé a la principal de 
Mayajigua. Fui la única instructora en un 
plantel con una matrícula de más de 460 
estudiantes. Hoy todas esas experiencias 
las pongo en práctica en mi trabajo en la 
Casa de Cultura, donde se tienen muchas 
más oportunidades para crecer con el mo-
vimiento de artistas aficionados”.

Así también lo experimenta Oscar desde 
el día que cruzó el umbral de la especiali-
dad de Teatro en la escuela para instruc-
tores de arte: “Confieso que matriculé 
porque lo veía como una vía de diversión y 
entretenimiento. Pero, poco a poco, mien-
tras lo descubría mejor, me fue atrapando. 
Tanto es así que si me quitan el teatro no 
podría hacer otra cosa”.

Es por eso que en el tiempo que trabajó 
en el sector del turismo volvía una y otra 
vez a la Casa de Cultura de Mayajigua. 
“Solo se precisa trabajar para disfrutar el 
alcance del arte. Por ejemplo, con Simul 
Teatro pensamos que solo sería útil para 
nuestra comunidad, y ya hemos logrado 
hacer extensiva esa creación hacia otras 
localidades y hemos visitado poblados de 
difícil acceso.

“Para ello ha sido vital el apoyo externo, 
pues no es secreto la situación que tene-
mos con el transporte y el combustible en 
todo el país; además de la alta responsa-
bilidad de movernos con menores de edad. 
Pero vale la pena cuando luego se sienten 
los aplausos, se cambian los rostros y la 
gente se acerca para agradecer”.

¿Estarán entonces Oscar y Yaima por 
mucho más tiempo con el teatro sobre 
sus hombros?

“Quiero seguir como instructor porque 
Simul... me abrió una puerta increíble, un 
mundo que desconocía, un mundo muy difí-
cil —explica Oscarito—. Sobre todo, deseo 
continuar trabajando y transformando mi 
comunidad mediante el teatro y el arte, en 
sentido general.

“Soñé con instruir y aquí estoy —expre-
sa Yaima—. Fue el pedido del Comandante 
en Jefe Fidel Castro al crear las escuelas de 
instructores para masificar la cultura. Y esa 
fue la razón por la que al graduarme juré 
laborar en esto para toda la vida”. 

Amor por la instrucción 
Yaima escobar y oscar lázaro Hernández, además de compartir su vida en pareja, impulsan un proyecto artístico que intenta 
devolverle los colores a mayajigua 

Yaima y oscar han encontrado en el teatro el escenario perfecto para transformar su comunidad.

en el contexto del evento tendrán lugar presentaciones y ventas de libros. 
Foto: Facebook

Fiesta universitaria del libro y la lectura
del 22 al 25 de noviembre Sancti Spíritus acogerá el festival y rendirá ho-
menaje a la literatura desde el resto de las manifestaciones 

Las casas de altos estudios 
espirituanas serán sede de una 
verdadera fiesta literaria del 22 al 
25 de noviembre al ser testigos 
otra vez del Festival Universitario 
del Libro y la Lectura.

“Constituye uno de los even-
tos culturales más importantes 
que vive la Educación Superior y, 
por tanto, nuestras universidades 
no podían estar exentas —refirió 
María Petra Piloto Ballester, vice-
decana de la Facultad de Humani-
dades de la Universidad de Sancti 
Spíritus José Martí Pérez—. Tiene 
como principal objetivo la promo-
ción literaria en el estudiante uni-
versitario y, como lo hacemos de 
forma amena con la imbricación 
del resto de las manifestaciones, 

nuestro alumnado lo espera con 
muchísimos deseos porque ellos 
de verdad lo viven, lo sienten, lo 
disfrutan y agradecen”.

En esta ocasión, gracias a 
los vínculos estrechos entre las 
universidades y el Centro Provin-
cial del Libro y la Literatura de 
Sancti Spíritus, se ha diseñado 
un programa diverso que honrará 
la figura de Nicolás Guillén, Poeta 
Nacional de Cuba. 

“Son muchas las motivacio-
nes históricas que nos convocan, 
como el aniversario 120 del natali-
cio del autor de Un son para niños 
antillanos, los centenarios de la 
revista universitaria Alma Mater y 
la Federación Estudiantil Univer-
sitaria, así como los 55 años del 

Instituto Cubano del Libro”.
Paneles, espacios de lecturas 

compartidas, conferencias magis-
trales, peñas, presentaciones y 
ventas de libros, y talleres rompe-
rán con la cotidianidad de ambas 
instituciones provinciales.

“Reconocidas personalidades 
de la literatura y las investiga-
ciones de nuestro territorio, así 
como miembros de la Asociación 
Hermanos Saíz y el Comité Pro-
vincial de la Unión de Escritores 
y Artistas de Cuba, acompañarán 
por esos días a nuestros alumnos 
y profesores. Entre ellos podemos 
reconocer a Ramón Luis Herrera, 
Juan Eduardo Bernal Echemendía, 
Yanetsy Pino Reina, Carlos Gómez 
González, Pedro Mendigutía y Saylí 

Alba, entre muchos otros”.
Entre los atractivos de la cita 

está la descarga de textos en 
sitios digitales y actividades en 
comunidades que contribuirán a 
fomentar la cultura literaria de sus 
poblaciones.

“Hay propuestas de otras ma-

nifestaciones artísticas como el 
audiovisual, la música, la danza 
y el teatro, gracias al fuerte mo-
vimiento de los artistas aficiona-
dos de la Federación Estudiantil 
Universitaria. Será una verdadera 
fiesta para el disfrute de todos”, 
concluyó. 
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“voy a dedicarme ciento por ciento al Béisbol 5”, asegura lietis. 
Foto: vicente Brito

Foto: vicente Brito

el título en el campeonato mundial de la disciplina le dio un alegrón a 
los aficionados. /Foto: Prensa latina

La campeona 
espirituana

 de Béisbol 5 

Ni en su Mayajigua natal, ni 
en la barriada del Camino de 
La Habana, donde vive, Lietis 
Nieves Arcia Martínez nunca 
jugó, como buena parte de los 
cubanos, la llamada pelota a 
la mano o callejera. Por eso 
celebra de manera especial 
su título mundial de Béisbol 5. 

Es más: desde sus esca-
sos 19 años aún no aquilata 
bien el tamaño de su hazaña. 
En 63 años de deporte revo-
lucionario, apenas ronda la 
decena la cantidad de depor-
tistas espirituanos que osten-
tan el título de campeones del 
orbe en contados deportes.

Sin embargo, ella, con 
todos los méritos, no se lo 
cree, como hace unos meses 
atrás, cuando hablamos en 
la Sala Yayabo en medio del 
campeonato nacional.

“Lo había pensado, pero 
nunca me creía que podía 
llegar al equipo nacional y 
mucho menos a un Mundial, 
incluso cuando me llamaron 
para la preselección, me im-
pactó, pero estoy contenta, 
creo que me lo merecía, por 
eso estoy feliz y me encanta 
este deporte, aunque llevo 
poco tiempo practicándolo”.

Le debe suceder a casi 
todos los que consiguieron el 
oro con un equipo Cuba que 
arrasó en el primer mundial 
del deporte en el que terminó 
invicto con marcadores abulta-
dos en casi todos los partidos.

“Nos preparamos muy 
bien, algunos llevaban cinco 
años. En el torneo salimos 
con la mente positiva, a 
ganar cada partido, muy 
enfocados, nunca confiados, 
porque todos los equipos te-
nían mucha calidad. El juego 
mas difícil fue contra Japón 
cuando lo enfrentamos la 
primera vez, el segundo 

set lo ganamos 2-0 y está-
bamos acostumbrados a 
ganar con mucha diferencia 
de carreras, incluso casi ni 
lo celebramos y terminamos 
inconformes, aunque en ese 
partido nos dimos cuenta 
de que era un gran rival, 
por eso en la final salimos 
a hacerle la mayor cantidad 
de carreras posible, porque 
defendía bien”.

Lo lograron a pesar de 
medirse en un terreno con 
todas las de la ley en El Zó-
calo mexicano. “Se nos hizo 
un poco difícil porque en el 
terreno el bote de la pelota 
no era el mismo, se nos 
levantaba más de lo normal, 
pero como todo cubano nos 
adaptamos rápido al panora-
ma desde un principio. Lo del 
desborde ofensivo creo que 
se definió en la preparación, 
siempre escuchamos lo que 
el entrenador nos decía, 
por qué parte teníamos que 
batear para avanzar los corre-
dores y luego correr fuerte”.

Desde tercera base, Lie-
tis lució muy bien e hizo gala 
de sus buenas manos, como 
mismo hizo en el campeona-
to nacional, evento que le 
abrió las puertas a la hazaña 
que hoy protagoniza.

“Creo que aporté bastan-
te, sobre todo en la defensa, 
ni los entrenadores lo es-
peraban por ser tan joven y 
ser mi primera competencia 
oficial, ellos quedaron muy 
contentos. La tercera es 
una posición muy difícil, las 
conexiones salen fuertes y la 
pelota te rebota mucho, pero 
mi pensamiento fue positivo, 
sabía que fildeaba bien, que 
si lo podía hacer en los entre-
namientos, en el juego tenía 
que ser igual, siempre me 
preparé pensando que iban 
a batear por mí y lo mío era 
fildear y tirar bien”.

En El Zócalo, Lietis se sin-

tió como en casa, a pesar de 
jugar por primera vez en me-
dio de tanto público: “Desde 
que llegamos lo primero que 
nos dijeron fue que no nos 
preocupáramos por el públi-
co, que nos concentráramos 
en el juego y no le hiciéramos 
caso a lo que hablaban en 
las gradas; es verdad que te 
pone un poco más tenso, te 
da un poco más de nervios, 
pero por esa parte no hubo 
problemas, porque el públi-
co fue encantador, siempre 
apoyándonos,  nos ayudaron, 
nos aplaudieron a pesar de 
que le ganamos a México”.

Y pensar que hace tan 
solo unos meses esta mu-
chacha practicaba softball, 
deporte en el que llegó a ser 
subcampeona nacional con 
Villa Clara.  

“Comencé en el Béisbol 
5 dos semanas antes del 
campeonato nacional, el 
entrenador me contactó a 
través de una compañera 
del softball que me preguntó 
si quería jugar y le dije que 
sí, empecé a entrenar y me 
empezó a gustar. Nunca lo 
había practicado, pero no 
fue difícil porque es más o 
menos la misma mecánica 
de fildeo, se me hizo más 
difícil en el bateo que todavía 
me pasa, tengo que coger un 
poco más de técnica, saber 
dirigir la pelota que es lo 
más importante, y pegarle 
duro, fortalecerme. Jugar el 
campeonato nacional me dio 
un poco de experiencia para 
afrontar el mundial, aunque 
no se puede comparar”.

No fueron pocos los que 
en Cuba siguieron los hilos 
del Mundial a través de la 
televisión y así conocieron de 
la novedad. Por eso, cuando 
llegó a su Camino de La Haba-
na, pudo disfrutar aún más su 
medalla: “Todo el mundo me 
apoyó, en especial mi familia, 

me sentí contenta con el re-
cibimiento, no esperaba que 
me recibieran con tanto amor 
y cariño y que me siguieran 
en las redes sociales, hasta 
la gente de mi trabajo en el 
Combinado Deportivo Márti-
res de Barbados”.

Entre quienes la sintieron 
más cerca estuvo su peque-
ño de seis años, Ernesto Ale-
jandro: “Dice mi mamá que 
siempre estaba delante del 
televisor mirando y le daba 
besos a la pantalla; cuando 
llegué me abrazó fuerte. Ah, 
y empezó a pedirme cosas”. 

También su esposo Ja-
vier, a quien la práctica de 
este deporte tan oriundo 
de las calles cubanas y su 
condición de entrenador de 
hockey convirtieron también 
en parte de la medalla: “Des-
de las gradas en el nacional, 
dirigía el partido, la posición 
del bateo y para dónde tenía 
que ir la pelota —explica el 
esposo—. En este Mundial 
fue muy importante el estu-
dio del contrario, como los 
partidos salían por Internet, 
con paquetes de datos los vi-
mos todos y cada vez que ter-
minaba uno conversábamos 
de tres a seis horas con ella, 
y hablamos de su bateo, su 
fildeo y lo que veía de cada 
equipo, ella lo compartía en 
los mítines”.

Por eso y por los años 
juntos, Leitis no se sonroja 
al confesarle un “te amo 
mucho”, que a él sí le saca 
los colores. Saben que este 
título es apenas el comienzo: 
“Voy a dedicarme ciento por 
ciento al Béisbol 5, a seguir 
entrenando para mejorar mi 
bateo, que es lo que más me 
hace falta y a luchar por man-
tenerme en el equipo Cuba. 
Hay muchas posibilidades de 
que el deporte se convierta 
en olímpico y, de ser así, 
lucharíamos por ese título”.

lietis nieves arcia martínez nunca había 
practicado un deporte con el que con-
quistó una medalla inesperada

Con los tonos del 2022, tras dos años de celebraciones 
restringidas por los azotes de la pandemia de la covid, la 
familia del Inder en Sancti Spíritus festeja este 19 de no-
viembre el 37 aniversario de la instauración del Día de la 
Cultura Física y el Deporte.

La fecha cataliza la celebración que ha matizado las 
jornadas previas y las que le continúan con variantes que se 
han adaptado a las distinciones de cada municipio y cada 
comunidad.

En este contexto, Sancti Spíritus acogió el Expocan 
nacional y el seminario preparatorio del venidero curso 
escolar. En cada territorio se replicaron los planes de la 
calle, los festivales Saltando con alegría, los deportivos 
recreativos, los de composiciones de gimnástica aerobia 
y gimnasia básica, las bicicletadas y recorridos por los 
barrios, programas A Jugar y los proyectos Cuba Activa en 
los gimnasios biosaludables.

A ello se han sumado actividades por el Día del diabético, 
las competencias municipales del Béisbol 5, la aplicación 
de la gimnasia laboral en centros estudiantiles y de trabajo 
y las presentaciones gimnásticas con los adultos mayores, 
los eventos FITCuba, exhibiciones de artes marciales y la 
graduación de la EPEF Comandante Manuel Piti Fajardo.

También jornadas de limpieza e higienización, peregri-
naciones de las glorias deportivas y atletas retirados a los 
panteones de las glorias del sector y conversatorios con 
quienes más han aportado a la historia del movimiento.

Entre los eventos sobresalen la copa de baloncesto 
3x3, 19 de noviembre, la toma deportiva Mi Turquino en 
Acción, en esa zona geográfica y otra similar El deporte 
fortalece, en las comunidades en transformación, la Copa 
Regional de Taekwondo ITF, la Copa de Softball de vetera-
nos en el terreno de Agramonte en la ciudad espirituana. 
Para los días que siguen están fijados los encuentros de 
levantamiento de potencia y las competencias de habili-
dades recreativas.

Como es habitual, la familia del deporte convoca para 
este sábado para la carrera MaraCuba, con inicio nacional a 
partir de las 10 de la mañana y en el que pueden participar 
todos los ciudadanos desde sus posibilidades físicas para 
correr, caminar o ejercitarse. (E. R. R.)

Sábado de cultura 
física y deporte

un amplio programa de actividades orga-
nizó la provincia para celebrar el 19 de 
noviembre
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Nueva York, agosto 27 de 1893. La gente 
busca empleo como el sediento alucina por 
un vaso de agua, luego de kilómetros de an-
dar. Decenas de bancos han quebrado, sube 
la prostitución. No ajeno a todo ello, tras la 
fachada de la casa 116, de la calle 64 Oeste, 
José Martí vive los ardores independentistas.

Sobre el escritorio descansa la más 
reciente edición de Patria, y en sus largas 
páginas, quizás el retrato más completo del 
Generalísimo, el veterano de bigote de nieve, 
a cuyo encuentro había ido el Maestro en 
septiembre de 1892 y a inicios de junio del 
93, en Montecristi, República Dominicana.

Cerca, además, el gabán del propio Martí 
con los bolsillos repletos de papeles. Tam-
bién, encima del buró, la carta que recién 
acaba de escribir al Mayor General Serafín 
Sánchez Valdivia, quien, con palabra sanado-
ra, tendió puente sobre el río caudaloso de 
dudas y resquemores que distanciaba a los 
viejos guerreros y los nacientes paladines. 

“Serafín querido: Me hace falta aquí, me 
acostumbré a tenerlo, y a mi alrededor todo 
el mundo cayó pronto en la costumbre”, le 
expresa el Apóstol de la independencia en 
la misiva, cuyo original integra los fondos del 
Museo Casa Natal Mayor General Serafín 
Sánchez Valdivia, de Sancti Spíritus, después 
de adquirirse a un coleccionista privado en 
el 2018.

“Nuestra institución cuenta con valiosas 
piezas relacionadas con Serafín, como cartas 
familiares y de otros patriotas enviadas a él; 
pero, sin dudas, esta, firmada de puño y letra 
de Martí, ocupa un lugar de privilegio dentro 
de nuestra colección”, apunta la especialista 
Eunice Rosell Gómez.

Al decir de la investigadora, el documento 
confirma la amistad y la confianza que tenía 
el organizador de la Guerra Necesaria en el 
más ilustre de los espirituanos, radicado en 
ese momento en Cayo Hueso y quien había 
arribado —por segunda vez— a Estados 
Unidos en junio de 1891, procedente de 
República Dominicana.

A esa nación caribeña llega en 1880, 
precisamente desde Nueva York, donde per-

manece solo unos días en agosto del mismo 
año. Por más de una década vive en tierra 
dominicana, la que estimó como su segunda 
patria; allá arriba “enfermo de cuerpo y de 
alma, y sin recursos”, escribe Gonzalo de 
Quesada en una semblanza del espirituano, 
aparecida en el libro Héroes humildes (1894) 
y redactada por el también amigo de Martí, 
al parecer por recomendación del Maestro.

En República Dominicana, Sánchez 
Valdivia se “consagró al trabajo material 
del campo, ya en los ingenios de azúcar, ya 
en las líneas de ferrocarril (…), pero jamás 
manchando con bajeza alguna su nombre 
límpido; sin olvidarse un solo día de la causa 
de Cuba”, anota con letra gruesa Quesada, 
quien conoce, igualmente, la sencillez del 
espirituano, apreciada en Cayo Hueso.

“De la silla gloriosa de mandar, a la silla 
no menos gloriosa del obrero —subraya 
Quesada—, podrá parecer un rebajamiento a 
los que no comprenden las grandezas verda-
deras del carácter humano. Otros pensarán 
que el soldado pierde lustre en el trabajo; 
pero los que quieren fundar pueblos libres y 
dichosos, republicanos de veras, admiran a 
este general (…)”.

Observador como el que más, Martí ve 
en nuestro paladín la honradez, la modes-
tia, el sentido de la justicia y la capacidad 
de sumarse a los preparativos de la nueva 
gesta emancipadora sin pedir nada a cambio; 
cualidades reconocidas implícitamente en la 
carta remitida al espirituano el 27 de agosto 
desde Nueva York, considera Eunice Rosell.

“El país (se refiere a Cuba) quiere la gue-
rra. Y nosotros se la vamos a llevar antes de 
que se merme la confianza en nosotros, o se 
ponga el gobierno demasiado sobre aviso. 
Si me sale bien el paso que voy a dar, y que 
no es ir a París, en dos meses ya estaremos 
para marcha. Conque váyase alistando”, le 
revela el líder político a Serafín.

Y porque el inicio de una guerra no 
depende únicamente de voluntades y sí de 
contingencias e imprevisibilidades surgidas 
en el camino, la contienda estalla en la isla 
el 24 de febrero de 1895. Escasas semanas 
después, el 11 de abril Martí desembarca, 
junto con Máximo Gómez, por Playita de Ca-
jobabo, al sur de Oriente, mientras, la “luna 

asoma, roja, bajo una nube”, describe el 
Maestro en su Diario de campaña.

Igual de noche, pero el 24 de julio lo haría 
por Punta Caney, en la costa sur de Sancti 
Spíritus, el Mayor General Serafín Sánchez, 
al mando de una expedición, liderada, asimis-
mo, por los generales Carlos Roloff y José 
María (Mayía) Rodríguez.

Al poco tiempo Serafín asume la jefatura 
interina de la Primera División —operaba en 
los distritos de Sancti Spíritus, Remedios y 
Trinidad— del IV Cuerpo de las fuerzas liber-
tarias, y la dirección de este desde diciembre 
del mismo 1895. 

18 de noviembre de 1896. El espirituano, 
para ese entonces Inspector General del 
Ejército Libertador, sale con su tropa desde 
el campamento de La Yamagua, Taguasco, 
hacia la margen izquierda del río Zaza; una 
vez allí, el brigadier González Planas ocupa 
posición en el Paso de La Larga y José Miguel 
Gómez, con ese propio grado militar, lo hace 

de martí a Serafín: váyase alistando
en medio de los preparativos de la Guerra necesaria, así le recomendó el apóstol de la independencia al mayor General Serafín 
Sánchez valdivia, por ese entonces en Florida, estados unidos, en carta enviada desde nueva York en agosto de 1893 y cuyo 
original forma parte del patrimonio espirituano

en el de Las Damas. Entre ambos sitios, 
Sánchez Valdivia coloca su Estado Mayor.

A las huestes españolas, encabezadas 
por el coronel Eduardo Armiñán, se adicionan 
los refuerzos (Serafín no lo había augurado) 
del General López Amor, quien se encontra-
ba en Sancti Spíritus; en total, unos 2 600 
enemigos pelean contra alrededor de 800 
mambises, con mucho menos poder ofensivo 
en cuanto a armas y municiones.

Después del mediodía, siguen plantados 
de tú a tú contra el adversario; más tarde, los 
proyectiles insurrectos comienzan escasear. 
El paladín lo advierte y ordena la retirada. 
Pasadas las cinco de la tarde, una bala de 
máuser lo atraviesa del hombro derecho al 
izquierdo y le afecta una arteria pulmonar. Y 
así, de súbito, desaparece la vida de aquel 
guerrero de apenas 50 años.

Partía quien se presentó ante el Maestro 
en Nueva York, recién llegado de República 
Dominicana; se iba el jefe militar, puntal en 
la creación del Partido Revolucionario Cubano 
(PRC) en Florida.

Caía en combate el amigo en el que Martí 
confió la misión de designar al primer y fun-
damental emisario del PRC a la isla y para 
cuya encomienda el espirituano seleccionó 
al comandante Gerardo Castellanos Lleonart, 
quien visitó Cuba en tres ocasiones desde 
1892 hasta 1894.

Estudiosos de los vínculos entre Martí 
y Serafín exponen que el Maestro remitió 
más de 100 cartas, telegramas y cables al 
espirituano entre 1891 y 1895; por consi-
guiente, devino la segunda persona a quien el 
organizador de la épica del 95 envió el mayor 
número de mensajes, apenas superado por 
su amigo mexicano Manuel Mercado. 

Justamente, una de esas misivas, la 
fechada el 27 de agosto de 1893 —es-
crita en la vivienda 116 de la calle 64, 
en Manhattan—, integra la colección del 
Museo Casa Natal Mayor General Serafín 
Sánchez Valdivia, donde Eunice Rosell la 
sostiene ahora entre sus manos con la 
delicadeza que una madre primeriza toma 
a su hijo en brazos.

la muerte de Serafín, óleo del pintor taguasquense Francisco rodríguez.

la investigadora eunice rosell Gómez resalta las cualidades que martí encontró en el paladín espirituano.
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carta remitida por el maestro a Serafín a finales de 
agosto de 1893.


